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浓郁的红、蓬勃的绿、丰饶的黄⋯⋯

大自然是个画家，热情奔放的画家，

在辽河入海口，渤海最北岸，恣意挥洒手

中的色彩，涂满了盘锦大地。

多次代表中国辽宁出镜，盘锦红海

滩醉人的中国红从高空俯瞰，似辽河与

渤海亲昵相拥。

有情怀

劳动号子和《咱们工人有力量》的歌

声热烈地回荡在辽阔的荒原上。

因油而兴、设立地级市正好 40 年的

盘 锦 ，上 世 纪 60 年 代 还 是 一 片“ 南 大

荒 ”。 是 辽 河 油 田 让 这 块 土 地 沸 腾 起

来。1970 年 3 月，国家组织辽河油田会

战，来自华北、东北、西北的数万名石油

大军挺进渺无人烟的荒碱滩涂。

“那时，从心里往外觉得当一名石油

工人真荣耀。”从大庆调来参加会战的赵

刚感慨道，石油工人都有使不完的劲，要

不咋叫铁人精神呢。

一 场 生 死 考 验 猝 然 降 临 。 1986 年

冬，兴隆台采油厂一口油井因冰排撞击

导致管线断裂，引发大火。喷涌的烈火

把井架都烧红、烧塌了。若任其蔓延，相

隔不远就是万亩苇海和连片油井！

盘锦及周边各市的消防队全来了，

部队战士也赶来支援。可“火龙”没有退

让的意思。想控制火势必须把油井闸门

关闭！但油井已经被烧变形了，强行关

闭闸门的瞬时压力很可能导致油井崩塌

爆炸，最坏的结果可能现场无人生还。

谁去赴汤蹈火？赵刚所在的采油厂

三大队发出紧急动员。

“我是党员，我上！”赵刚第一个举手

报名。

“我 ！”“我 ！”又 有 6 名 党 员 干 部 站

出来。

“见困难就上，没时间想别的。”赵刚

回忆，尝试徒手关闸门的那一刻，紧张、

激动、寒战等应激反应在身上乱窜，只觉

得心怦怦跳，浑身起鸡皮疙瘩。

刚刚还迅猛喷火的油井像被突然勒

紧了缰绳，剧烈地震颤一下，安静了。

被授予英雄称号的赵刚，当时结婚

不过 3 年，女儿两岁。

泥水、油污、火燎，从战场回家的“黑

人”赵刚把妻子吓得不轻。缺胳膊少腿

不？妻子从头到脚捋个仔细，确信丈夫

全须全尾，却呜呜地哭起来。由心疼涌

出的泪水，这个闸门关不住喽。

特别能吃苦，特别能战斗。在盘锦，

在辽河油田，铁人精神非男人独有，还有

铁姑娘。

兴隆台采油厂新一代采油工刘勇兴隆台采油厂新一代采油工刘勇，，自自

称称““被桌子腿被桌子腿拴拴大的娃娃大的娃娃”。”。幼时记忆里幼时记忆里，，

妈妈经常着一双胶鞋妈妈经常着一双胶鞋、、一身工作服一身工作服，，消失消失

十天半个月十天半个月，，又风尘仆仆地回来几天又风尘仆仆地回来几天。“。“那那

时候孩子时候孩子没人带没人带，，就用一根麻绳拴在屋里就用一根麻绳拴在屋里

的桌子腿上的桌子腿上，，防止到处乱跑防止到处乱跑，，桌上放着吃桌上放着吃

的喝的的喝的。。不仅我妈用这招不仅我妈用这招，，别的阿姨也这别的阿姨也这

样，有时候一张桌子能拴好几个娃。”刘勇

笑着说，自己当时还嗷嗷喊呢。

提起往事，刘勇的妈妈李长兰背过

身去，粗糙的手在眼角飞快地抹了一把。

不着家的铁姑娘们在忙啥？

会战呗。放着机关干部不当，执意

到一线采油去的陈静荣回忆，1975 年成

立的女子采油队平均年龄不到 20 岁。一

群 扎 着 小 辫 的 弱 女 子 ，干 活 不 输 男 职

工。两个人一组，一前一后扛着百十斤

重的油管，呼哧带喘地走上几里地。

“有人笃定女子采油队干不过一冬

就得散摊子，可我们一代代坚持到了现

在。”现任女子采油队党支部书记李维祎

觉得，油田工人埋头奉献的精气神一直

都在。区别之处在于，老一辈能吃苦，新

一代善创新。

那些汗水、泪水流淌在记忆中，渗透

进大地里，艳艳开出花，累累结出果。开

发建设 50多年来，辽河油田累计捧出 5亿

多吨原油、900多亿立方米天然气，实现财

税贡献近 3000 亿元。盘锦，这一方天地

自然的面貌，由此发生着深刻笃实的变

化。从渔猎稻作到采油建港，从盐碱荒滩

到湿地之都，从小康之城到文明之邦⋯⋯

万物有成理而不说。啧啧，盘锦生

产，大有情怀。

会生活

“讲究”和“将就”是不能在一起和睦

过日子的。盘锦人对生活的挑剔，无关

贫富。尤其饮食取用，舍得花功夫。

这不，老谁家的小谁又来买好贺（吃

的）啦。吃，要挑刘家果子、宝发祥点心、

胡家烧鸡。顺着古镇码头，小谁一路吃

过去，兜里揣着大票毛票，有钱。这架势

让供销社售货员一阵狐疑，这边把小谁

稳住，那边就报了警察。直至老谁赶来

认领才作罢。

杨洪琦回忆着，笑出了声。60 年前，

他就是那个小谁。一枚贫困年代的吃

货，仰赖父母对吃食的宽容，也得益于自

个儿零钱攒得厚。

“一辈子念着那香味。”辽河边田庄

台古镇的小吃，滋养了少年小杨的味觉

记忆。现任辽河口文化研究会会长的杨

洪琦还和吃摽着劲，整天忙着调研、整

理、申报，埋头推动田庄台特色小吃申报

“非遗”和“老字号”，还撺掇起小吃文化

研究会。老杨的执念没白费，田庄台有

30 余项传统手艺和习俗被列入各级非遗

代表性项目名录。如今盘锦“辽河口老

街”两边排开 20 余家田庄台小吃店，沉淀

几十年的乡愁，拴住记忆、黏牢情思、重

上味蕾，“这辈子值啊”。

盘锦这地方不重面子，讲求口腹之

欲。到什么程度呢？“不地不食，不时不食”。

为吃一口好粮食，老杨自己去农村

种地。过年吃杀猪菜，老杨得挑本地猪，

脊背毛又黑又亮又奓棱，剖开的肉，油汪

汪的。

盘锦的讲究人不止老杨一个盘锦的讲究人不止老杨一个，，多了去多了去

了了。。再如九头牛拉不回再如九头牛拉不回，，执意在饭店里开执意在饭店里开

博物馆博物馆，，一心搞出本地菜名堂的张嵩一心搞出本地菜名堂的张嵩。。

在张嵩的馆子吃饭在张嵩的馆子吃饭，，得有多大耐心烦得有多大耐心烦

儿儿？？单说来碗米饭单说来碗米饭，，后厨说得现磨米后厨说得现磨米，，然然

后你就等吧后你就等吧，，餐桌上支起一个精致的小锅餐桌上支起一个精致的小锅

儿名叫“稻家私享”，现场蒸米饭。肚子咕

咕叫，也不丢仪式感。米饭用淡雅的瓷碗

去盛，粒粒晶莹，泛着青玉般的油光。这

样的米饭，不佐硬菜都能造 3碗。

配 得 起 繁 缛 仪 式 的 当 然 是 盘 锦 大

米，且是那种保留了米皮米胚的、人工现

磨的新大米。盘锦农民吃大米，不图外

表抛光锃亮，图的是糙米营养。不管机

械化先进到啥程度，盘锦许多村落仍固

执地保留老式磨米机。

盘锦大米似比盘锦有名，绿色无公

害，好吃有营养。有人说沾了地利的光，

处于世界黄金稻米带。有人说稻蟹共生

的环境好，无污染不打药。张嵩补上一

条：盘锦人对自然美味健康营养的极致

追求，造就了“盘锦大米”近 600 亿元的品

牌价值。

“辽河口渔家菜苛求食材最鲜美的时

段，像《舌尖上的中国》热赞的盘锦野生蒲

笋，初夏最鲜。”张嵩比较认同清代袁枚在

《随园食单·时节须知》里提醒的“不时不

食”“人之饮食，须择时见好而食。有过时

而不可吃者，萝卜过时则心空，山笋过时

则味苦”。张嵩推荐一道本地菜——河蟹

豆腐：剥取深秋最肥美饱满的蟹黄，与现

磨豆腐一起用石锅慢炖。蟹黄的鲜香出

挑与豆腐的平淡质朴互补共美，臻至“有

味使之出，无味使之入”的高妙境界。

想了解更多，辽河民俗博物馆就在

餐厅楼上。各式老物件次第展开，百年

来辽河流域的特色民俗扑面而来。“辽河

口渔家菜属平民美食，讲究即捕即食，最

大限度地保持食材原本的营养。”“获评

米其林星级餐厅，兴许评委看中这份追

求 原 产 地 食 材 ，传 播 原 产 地 文 化 的 坚

持。”张嵩总结，司厨之功靠食物本身说

话，不炫技才是自然之道。

四时有明法而不议。啧啧，盘锦生

活，小有味道。

真热爱

一件事，一辈子，愿意吗？

接触不少“认死理儿跑到底”的盘锦

人，念头差不多：心有所执，不枉活过。

羽毛还稚嫩发黄，谱儿却挺大。小

丹顶鹤踱着步，瞅见赵仕伟端着玉米粒

过来，也不急趋前啄食。心里有拿捏：反

正有咱一份。

老赵这人不爱说话，却懂鸟语，知道

哪只鹤“心情好不好”，对丹顶鹤呵护那

叫一个细，眼皮一贴蛋壳便知鹤雏发育

得怎样。从巢材到食物，从卵壳朝向到

孵化温度，从防御天敌到野外驯化，老赵

把丹顶鹤没想全的“操心事”做齐了。为

完整掌握鹤卵孵化情况，老赵能一连 30

多天日夜守候在辽宁鹤类繁育保护站。

每两个小时晾蛋一次，调温调湿。难怪

人称老赵为“鹤爸”，丹顶鹤破壳第一眼

望见的就是他。

丹 顶 鹤 和 老 赵 亲丹 顶 鹤 和 老 赵 亲 ，，在在

野外放飞丹顶鹤的时候野外放飞丹顶鹤的时候，，常常

有丹顶鹤流连不去有丹顶鹤流连不去。“。“丹顶鹤丹顶鹤

是重情的鸟是重情的鸟，，当它失去伴侣落单当它失去伴侣落单

的时候就会发出鹤唳的时候就会发出鹤唳。。我学着发出凄我学着发出凄

厉的鹤鸣厉的鹤鸣，，警示它们野外生存得学会避警示它们野外生存得学会避

人人。”。”老赵噙着眼泪老赵噙着眼泪，，尖锐地吹着哨尖锐地吹着哨，，轰着轰着

赶着他一手养大的孩子们赶着他一手养大的孩子们，，直至飞走直至飞走，，再再

也不见也不见。。

盘锦又称“鹤乡”，是丹顶鹤大陆种

群的重要繁殖地、越冬地及停歇地。全

球 丹 顶 鹤 种 群 数 量 不 足 3500 只 ，老 赵

和 他 的 同 事 们 成 功 繁 育 丹 顶 鹤 300 多

只，先后救护国家一级、二级保护鸟类

500 余 只 ，人 工 繁 殖 其 他 鸟 类 1000

余只。

30 多年了，目送一拨又一拨丹顶鹤

飞走，老赵还站在原地。若说没变化，住

的还是石棉瓦房，穿的还是土了吧唧。

若说有变化，曾经的大学生帅小伙，晒成

黑脸膛，爬出深皱纹。

在盘锦和老赵一般爱鸟护鸟的人，

数不过来。有“地球奖”获得者、黑嘴鸥

“代言人”刘德天，有只许鸟啄果不许人

打药的鸟乐园“头头”任玉书⋯⋯

他们，图啥？

世上总有不为钱而做事的人。默默

的“老赵们”，默默的答案——真热爱。

蒹葭苍苍，白露为霜。一路清风入

怀，一路碧水洗心，一路苇舞撩人。盘锦

苇海之阔大，居世界滨海湿地之最。微

冷的风在苇尖尖儿上掠过，缓缓地将大

片大片的芦花染红、染黄、染白，像变幻

的滤镜一样，让人们记得春天来过、夏天

也来过。盘锦人心性亦大抵如苇，质朴

坚韧，温不增华，寒不减色。

骤然而起，倏然而落。震撼的大片

也来了——鸟浪。众鸟翔集，不遗余力

地向地上每一位铁子奉献着自己精彩的

演出。大规模的迁徙，是鸟儿本能追寻

不断加深的群体记忆。盘锦，无疑是一

个值得牢记的可靠补给站。近 2500 平方

公里的湿地栖息着各类野生动物 488 种，

鸟类 315 种。记录迁徙最大种群有丹顶

鹤 800 余只、东方白鹳 1000 余只、黑嘴鸥

10000 余只⋯⋯

翻飞着、跳跃着，叽喳诉说着久别重

逢的喜悦。鸟儿旁若无人的深情流露不经

意间触动了盘锦人的心。岁月的斑驳与生

命的沉静在此刻相拥。

啧啧啧啧，，盘锦生态盘锦生态，，好有色彩好有色彩。。 从冬天到春天，李佳倩一直

不得闲。作为内蒙古自治区乌

兰察布市凉城县岱海马刨温泉酒

店的前台经理，收到的一面锦旗

让她美滋滋的：“吾心安放处，宾

至如归；温泉洗身心，温暖如家。”

这是第十四届全国冬季运动

会（以下简称“十四冬”）期间，下榻

在这家酒店的重庆代表团赠送的。

成为“十四冬”分赛区，是小城大事。

“借着赛事东风，不知名的凉城被

越来越多人知晓。”紧张有序协调酒店

餐厅、客房等事宜的李佳倩说，红红火

火，充实温暖，成为凉城的主基调。

凉城县农牧和科技局的工作人员

于洁有着同样的感受。“十四冬”期间，

于洁上午作为演职人员，与“安达”“赛

努”扮演者在岱哈广场表演秧歌，下午

以志愿者身份在比赛现场协助颁奖，

奖牌的背后还是“安达”“赛努”。

“安达”“赛努”是“十四冬”吉祥

物，分别译为“朋友”“你好”，彰显了

内蒙古人民热情好客、健康乐观的

精神面貌。

“全国性运动盛会能在我们小

县城举办，真不容易。”于洁说，赛事

结束了，可冰雪运动的激情已经走

进了老百姓的生活中。

几乎一半以上的凉城人都参与

了与“十四冬”赛事相关的工作，每

个人都在努力为小城上分。其中也

包括服务了“十四冬”全赛期的凉城

县委宣传部工作人员苏俊。

“赛事落下帷幕，凉城已成为一

座火热的小城。”苏俊说，“十四冬”

期间，凉城日均接待游客量与日均

旅 游 收 入 分 别 较 平 时 增 加 95% 与

104%，有效带动了温泉、酒店、民宿

等行业的生意。

如今，于洁最大的愿望就是在

家门口的凉城滑雪场学习滑雪，李

佳倩则希望更多游客通过“十四冬”

知道凉城后，能在春暖花开的时节

来凉城看海泡温泉，感受别有一番

滋味的小城情调。

凉 城 不 凉 ，凉 城 有

暖意。

缩短通勤路难在哪里

郭继孚

“钱多事少离家近”是每个打工人的

心愿，反映了大家对舒适、高品质生活的向

往，“离家近”指通勤距离短，希望缩短居住

地和工作地之间的距离，实现近距离通勤。

由于级差地租的存在，靠近繁华商业

中心地带的住房成本相对较高，通勤族往

往选择居住在成本较低的区域。北京 CBD

上班族住通州区、河北燕郊，广州天河 CBD

上班族住番禺区，都很常见，这种分离使许

多上班族每天面临着长途通勤的挑战，与

人流车流斗智斗勇，通勤路堪比“取经路”。

《2023 年 中 国 主 要 城 市 通 勤 监 测 报

告》显示，超过 90%的城市平均通勤距离增

加，超过 70%的城市 60 分钟以上通勤比例

增加。此外，“职场新人”在通勤方面普遍

承受更长的距离。在上海和重庆，职场新

人的平均通勤距离超过 10 公里，在北京更

是长达 12.1 公里。职场新人需要消耗更多

的时间和精力往返于工作和居住地之间。

漫漫通勤路，是当代职场人的日常困扰。

为解决这一问题，“职住平衡”的概念

应运而生：在某一给定地域范围内，职工

数量与住户数量大体保持平衡状态，大部

分居民能就近工作，出行距离和时间都在

一个合理的范围内。职住平衡理念已经

成为城市规划的一个重要目标。

通过全国范围内 60 多个城市的社会

经济、土地利用数据和出行数据来深度解

剖职住平衡，能得出一些有意思的结论。

首先，城市规模越大，职住平衡越难

实现。

随着城市人口规模增加、城市空间尺

度扩大，居民出行半径也随之增大。北京

和上海通勤圈半径均已超过 40 公里，成为

全国通勤尺度最大的城市。

其次，从城市内部角度看，第二产业

分布区域的通勤距离相对较短，第三产业

分布区域的通勤距离较长。

以北京为例，亦庄地区的产业结构以

第二产业为主，通勤圈主要集中在周边区域；中关村和 CBD 的产业结构以

第三产业为主，通勤圈遍布整个市区甚至河北周边地区。同样，上海市张

堰镇的产业结构以第二产业为主，通勤圈主要集中在周边；以第三产业为

主的徐家汇和陆家嘴通勤圈分布范围则大得多。

相较于第二产业，第三产业竞争性强，就业人多密度大，往往需要在交

通便利、可达性高的地方选址，相应的房价和住房成本也普遍较高，使得人

们不得不在离工作地较远的地方居住，增加了通勤距离。这也解释了相近

规模城市间的职住平衡与通勤距离差异。北京和上海人口规模相近，北京

第三产业占比更高，北京通勤距离大于上海。类似地，深圳和东莞城市人

口规模相近，但深圳第三产业占比高于东莞，通勤距离也更长。

再次，职住比合理，职住未必平衡。职住比是指城市某区域内就业岗

位数量与居住人口数量的比值，以北京为例，一些街道的职住比为 1，然而

通勤距离却分布在 8 公里至 20 公里之间。

这揭示了一个有趣的现象——表面上职住比相对平衡，但实际上住在

这里的人并不在本地工作，反之亦然。从更深层次来看，某一地区就业岗位

与居住人群的匹配是个逐渐演变的过程，居住区与就业区的发展并不同步。

职住平衡的梦想虽遥远，但办法总比困难多，依然可以通过优化规划

和配套服务来改善职住分离的状况，缩短通勤时间，满足大家对于舒适、高

品质生活的追求。

比如，提升就业区域的可达性。很多人下了地铁或公交后还需要漫长

的步行才能到达工作单位或家。要想有效缩短居民通勤时间，可以通过推

动“站城融合”的发展模式，即将交通枢纽与城市功能区有机结合，让更多

人居住与工作地点更靠近大容量公共交通站点。

再比如，构建城市快速通勤交通系统。可以整合利用公共交通与道路

网络资源，建立以公共交通为主导的复合型快速通勤系统：充分利用公交

专用道网络，打造公交快速通勤走廊；在保障路权的前提下优化运行组织，

开通大站快车、缩短发车频率，摆脱传统站站停模式；在人流量较大、交通

需求集中的区域开通定制通勤专线；加强地面公交与轨道交通的两网融

合，缩短换乘距离；等等。

另外，将保障性住房建在公共交通通达性较高的地方，为低收入群体

提供适宜的居住选择。北京优先在轨道交通、大容量公共交通廊道节点

周边布局保障性住房用地，以此优化职住平衡。

换乘、拥挤、等待⋯⋯通勤路上，你不是一个人在煎熬；即便短期内

职住平衡难以实现，通过实施一些改善措施依然可以缩短通勤时间，让

职场通勤的幸福感更多一些。

（作者系北京交通发展研究院院长）
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